

Agencias científicas y tecnológicas en el campo cañero tucumano. Crisis azucarera, incremento de la productividad agraria y concentración productiva. (Argentina, 1965-1971).

María Celia Bravo (ISES-CONICET-UNT)

El trabajo se propone reconstruir y proporcionar sentido al trabajo de agrónomos y antropólogos que desde la Estación Experimental (Tucumán-Argentina), pero sobre todo desde el INTA-Famaillá, se propusieron intervenir y buscar al problema económico y social del agro cañero de la provincia de Tucumán desde una perspectiva científica y tecnológica.

La crisis de superproducción azucarera de 1965 y las medidas adoptadas por Onganía entre 1966 y 1967 castigaron a la producción tucumana con el cierre de 11 ingenios, la expropiación de cupos (derechos de molienda) a los pequeños productores y la diversificación productiva que tuvieron efectos devastadores desde el punto de vista social en el campo tucumano. En ese contexto de crisis social y económica, la Estación Experimental Agrícola de Tucumán y el INTA-Famaillá exploraron varios vías para el mejoramiento de la productividad agrícola: cambios en las modalidades de cultivo de la caña de azúcar, la formación de cooperativas (para evitar la despoblación de la campaña) que cultivaban bajo la consigna de la diversificación productiva, aunque no desdeñaban el cultivo de la caña y sobre todo la creación de nuevas variedades de caña, con mayor contenido de sacarosa, adaptada al clima y las posibilidades de riego según las zonas.

CV Resumido María Celia Bravo

María Celia Bravo es Doctora en Historia, profesora titular de la cátedra de Historia Argentina (curso especial) de carrera de profesorado y licenciatura de historia de la Facultad de Filosofía y Letras de la Universidad Nacional de Tucumán, Argentina (UNT). Es investigadora independiente de CONICET. Categorización en el programa de Incentivos: 1 Resolución N° 128, Comisión Regional de Categorización NOA. Se desempeña como Profesora Titular de Historia Argentina (curso especial), investigadora independiente de CONICET y sus trabajos giran en torno al estudio de la industria azucarera y de los actores sociales derivados de la misma: plantadores de caña de azúcar, trabajadores.

Entre sus libros más recientes podemos mencionar: Libros: Bravo, María Celia (coordinadora) *La agricultura: actores, expresiones corporativas y políticas*, Editorial Imago Mundi, Buenos Aires, 2017; *Formando el espacio público: Asociacionismos y Política siglos XIX y XX*, Bravo, María Celia y Fernández, Sandra (coordinadoras), EDUNT, Universidad Nacional de Tucumán, 2014. ISBN 978-987-1881-52-9. Artículos: Año 2015: "Elecciones y prácticas electorales en Tucumán-Argentina 1870-1880", en *Revista Historia y Memoria*, núm. 10, enero-junio, Universidad Pedagógica y Tecnológica de Colombia; "Las pequeñas explotaciones cañeras tucumanas entre el Laudo Alvear y la política azucarera del primer peronismo". En *Avances del Cesor*, Rosario. V. XIII, N° 14, Primer semestre 2016, Bravo, María Celia y Bustelo, Julieta, Conflictos interregionales y política azucarera argentina. Los sectores productivos entre el peronismo y la Revolución Libertadora (1955-1957). En *Anuario IHES*, Vol 33, 2018.

Sus investigadores más recientes se concentran en las crisis azucareras de la segunda mitad del siglo XX y los efectos sociales generados por las mismas. Ha dirigido la dirección de *Historias Temáticas de Tucumán, siglos XIX y XX* (11 vol.) en el marco del Bicentenario de la Independencia argentina.

